
 

 

 

等待的子民、蒙恩

的儿女 
经文：路加福音 2 章 25-40 节 
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引言  

潘牧师，长执们，弟兄姐妹平安！我

也代表伯特利堂的同工们，向弟兄

们，姐妹们向你们问安。多年前当潘

牧师来我们教会实习的时候，我那时

候还没有信主。所以，非常感谢神，

今天在这里能够与你们一起来敬拜

神，也继续从他的身上来学习许多的

功课。我想借这机会感谢贵堂与我们

携手，支持三一神学院的陈文才博士 

(Rev Dr Jimmy Tan) 和余增煌博士 

(Dr Yee Chin Hong)，一同为宣教付

出战略性的贡献。在一整年的教会年

历里面，降临节期是一个高潮。今天

是圣诞节后的首个主日，我们期待的

是什么信息呢？同时，今天也是今年

最后的一个主日。一个结束的终点，

难道不也是另一个全新的起点吗？神

有话向我们说，愿我们来细心聆听。 

从这主日经课的 4段经文中，我们观

察到一幕接一幕排序中的几个重点： 

1.以色列民期待神的拯救，渴望祂荣

耀的降临。 

2.按着神的时间和方式，救赎和荣耀

确实临到。 

3.得救之民必称颂神，向世人宣告上

帝的公义、荣耀、救恩。 

4.选民蒙恩得救，从仆人身份转变成

神的嗣子。 
 

历史告诉我们；在 2010 年，智利金矿 

(Chilean gold mine)发生了意外。因

地震塌陷，33 人被困在大约 600 米深

的地底下。随着每一天的过去，获救

的希望越来越渺茫。矿工只能无奈地

等待外来的救援。 

 

等待黎明的到来《以赛亚书》 

在黑暗中，神子民不也常出现许多等

待的事迹？历代以来，以色列民面对

极大的逼迫，面对被掳、亡国、逃

难。每天都是漫长无奈的等待。 
 

主耶稣诞生前 700多年，先知以赛亚

目睹了亚述如何消灭以色列北国。同

时，他也看到亚述对南国犹大造成许

多的威胁。以赛亚是在这样的历史背



 

 

景下述说普世救赎的信息，完成了

《以赛亚书》。 
 

《赛 61:10》 我因耶和华大大欢喜；

我的心靠 神快乐。因他以拯救为衣

给我穿上，以公义为袍给我披上，好

像新郎戴上华冠，又像新妇佩戴妆

饰。《赛 61:11》 田地怎样使百谷发

芽，园子怎样使所种的发生，主耶和

华必照样使公义和赞美在万民中发

出。 
 

经文的语法在告诉我们，神的救恩和

公义渐渐地会临到祂的百姓当中。当

《赛 62:2》这么说：“必见你的公

义、荣耀”、“必得新名”，除了告

诉我们，神必然成就这些事，同时也

在预备我们——还要等待多一点点。

当然，没有人说等待是容易的。不要

说 700 多年，光是 700 多个小时就吃

不消了。就拿明天来说，明天就是一

个特殊的日子，全国将进入冠病疫情

解封第三阶段。如果有什么不测之风

云，第二阶段还要延续多 30 天，也就

是 700 多个小时。那肯定是很难受

的！ 
 

《赛》成书 700多年后，因耶稣的诞

生，先知的信息确然落实。现在让我

们把历史的镜头聚焦在路加福音；里

头出现了两位特别人物：西面和亚拿

女先知——用了一辈子的时间，“等

待”耶稣的诞生。不管西面的年龄有

多大，圣经描述他是“又公义又虔

诚”。 

 

说到西面《路 2:25b》，他是素常盼望

以色列的安慰者来到，又有圣灵在他

身上。《路 2:26》他得了圣灵的启

示，知道自己未死以前，必看见主所

立的基督。称颂 神说：《路 2:29》 

主啊！如今可以照你的话，释放仆人

安然去世；《路 2:30 》因为我的眼睛

已经看见你的救恩。换句话说，西面

等到了神所应许的救恩！他就是随时

去世，也死而无憾！西面等到了。 
 

亚拿女先知呢？她至少有 84 岁，或已

守寡 84 年。结婚后 7 年就已经守寡

了。诸位，我们曾否想象长期寡居是

什么滋味？试看，你和另一半尝试谈

到当中一个先回天家，另一个会怎么

继续生活下去。我和我的太太发现，

这个话题不容易谈；若果真发生在我

们身上的时候，实际生活更是难上加

难。 
 

从以赛亚先知、西面和亚拿女先知的

身上，他们都在等待着某种的黎明到

来。弟兄姐妹们，我们呢？或许，也

有不少方面的等待：如第三阶段的安

全举措：我们会问： 

能不能出国旅游？新春拜年到底会是

怎样的呢？ 

对教会、信仰的生态，会起着怎样的

变化呢？ 

对工作和企业的挑战，如何对应、化

解呢？ 

对学习、学业的新常态，我们要怎样

营造恰当的氛围呢？ 

等待接种疫苗的大众，还要等多久

呢？ 



 

 

这样等待下去，我们要怎样抗衡对身

心健康的负面影响呢？ 

大流感带来的冲击，我们要如何缓解

的呢？ 
 

有些时候，我们需要外来的援助；其

他时候，我们需要多一点点的等待—

—等待着黎明的到来。 

 

救恩的曙光降临《路加福音》 

回到《路加福音》的西面，当时他就

在耶路撒冷城的圣殿。耶路撒冷的意

思是平安城，但她不见得常年太平。

她象征神与民的同在，但这些神子民

是顽梗悖逆的。她代表以色列民整个

族群，但他们却不一定合一。历代以

色列卷入不少战役，耶路撒冷也曾被

其他强国攻击、掳掠、管辖。当时的

西面和亚拿女先知就是被罗马帝国所

统治的。这民族老早就想摆脱罗马的

掌控。他们等待着释放、拯救、自

由。 
 

当时，西面等待无数春秋之后，婴孩

耶稣竟然在圣殿里出现了。祂犹如黑

暗中发出黎明的曙光。我们观察到作

者路加，几乎都是以赞美的场面，描

绘西面和亚拿女先知的心境。 
 

当他一看到婴孩耶稣的时候，《路

2:28 》西面就用手接过他来，称颂 

神说：《路 2:30》 因为我的眼睛已经

看见你的救恩―《路 2:31》 就是你在

万民面前所预备的：《路 2:32》 是照

亮外邦人的光，又是你以色列民的荣

耀。西面称颂神，“我见到神的救

恩”，就死而无憾。 
 

亚拿一进场就称谢神，并向“一切盼

望耶路撒冷得救赎的人”述说有关耶

稣的事。这种感恩、称谢、赞美神的

心态，我们也可以很自然地流露。 
 

还记得刚才分享的智利金矿吗？在等

待救援的每一天，他们都在面对濒临

死亡的事实。最终，救援人员花了 70

天，把每一个矿工救了出来。他们逃

出生天，至今每日每夜感谢赞美神！ 
 

在众多诗篇中，我们的心灵领悟到许

多赞美神的诗篇。诗篇 148就是其中

之一。它的结构出现三层的赞美，由

远而近： 

第一阶段天上的天、天使和天军都要

赞美神。 

第二阶段讲到天地与海之间所有的受

造之物都当赞美神。 

最后阶段讲到世人、你我都要赞美

神。在这段诗篇里面“赞美神”、

“赞美耶和华”：出现 12 次；这也隐

喻以色列的十二支派都要敬拜赞美

神。 
 

我们为何要“赞美神”呢？在第一段

1-5 节：天上的天、天使和天军都是神

“一吩咐便都造成”（148:5b）神说

有就有、命立就立。祂所命定的永远

立定，永不废去。我们一切的好处都

不在神以外。所以我们要不住地敬拜

赞美神！ 
 



 

 

因此，我们与诗人对唱最后一节经

文，148:14 他将他百姓的角高举，因

此他（或译：他使）一切圣民以色列

人，就是与他相近的百姓，都赞美

他！你们要赞美耶和华！有一首诗歌

《赞美上主》（请司琴弹奏，我念出

来）这诗歌的作者是尼恩德(J. 

Neander1650-1680) 是德国改革教会

（属长老宗）的著名教师。 

 

第 4 节歌词： 

赞美上主、让我崇拜之心赞美鼓舞， 

但愿天下凡有血气、 同来称扬上主 

属主的民、重新一致说：阿们 
 

在这里，世界万物、万族万民都要来

赞美神！何况是我们这些跟随主的人

呢？！好像那批获救的矿工一样，我

们已是那得蒙救赎的子民。让我们来

赞美我们的神！耶稣已降生了！而这

得救的故事，我们可以在 Netflix 

“The 33”观赏到。 

 

属神儿女的形象《加拉太书》 

救恩的曙光已降临，让我们这些属于

神的儿女，以生命来赞美耶和华。但

在疫情中，我们如何继续保持正确的

信仰生态？也许，《加拉太书》的信

息能帮助我们——明（白）真理、

（遵）行真道。 
 

《加》的重点是要回应两个危机：信

仰上偏离纯正的真理；以及行为上偏

离了真道。保罗要帮助我们明白，我

们灵命的成长不是靠行律法。我们是

靠着使人成圣的圣灵，当圣灵与我们

的生命结合的时候，才能活出属神儿

女的形象来。 

 

每当我们庆祝圣诞、记念主已降生，

都帮助我们反省我们在主里的身份。

旧事已过，我们都已经变成新的了。

但是我们变成了什么呢？我带着感恩

说：我们犹如浪子回头比喻中的小儿

子；虽然我们不配、污秽、悖逆，然

而，神还是凭着祂的大恩接纳、洁

净、拯救我们。 
 

我们每个人的得救经历不同，画面也

不一样。我个人得救的画面：主耶稣

强有力的手把我从泥沼里，拉了上

来。我非常感恩！我深信这里蒙恩得

救的会众，也同样感谢神。在这末世

中，若我们拥有这样的心志，我们的

生活举止就比较像那是属神的儿女、

拥有一种属神儿女的形象。就如

《加》所说：《加 4:4 》及至时候满

足， 神就差遣他的儿子，为女子所

生，且生在律法以下，《加 4:5 》要

把律法以下的人赎出来，叫我们得着

儿子的名分。《加 4:6 》你们既为儿

子， 神就差他儿子的灵进入你们

（原文是我们）的心，呼叫：「阿

爸！父！」《加 4:7》 可见，从此以

后，你不是奴仆，乃是儿子了；既是

儿子，就靠着 神为后嗣。 
 

当一个人相信福音真理之后，他就成

了神的儿女。他也会很自然地活出神

儿女的生命。我们看看保罗和彼得，

他们从老我变成新我；不是因他们有

什么了不起，乃是因为他们遇见了



 

 

主，自如地活出神儿女的生命！我们

看到： 

因为遇见主，逼迫教会的扫罗，成为

宣扬主的保罗。 

因为遇见主，三次不认主的彼得，成

为得人如得鱼的使徒。 
 

我们信主之后，可否自由地活出神儿

女的生命呢？我告诉大家一个秘诀，

我们可请身边还没信主的朋友来评估

我们。看看他们从我们的身上，是否

看得出我们是属神的儿女…… 
 

过去，我有个经历，留下特别负面的

印象。在饭桌上我跟一些专业人士吃

饭，他们都是同事，你吃饭之前做什

么呢？我也一样，谢饭祷告后开始要

吃了。当中一个就问我：“你是基督

徒？”重点不是这个，隔壁的就抢着

说：我也是基督徒，还是某个事工的

带领人。忽然，同事落泪……冷笑了

出来，说：“你的人这么坏，哪里可

能是基督徒！”我觉得这个成为我一

辈子的提醒，也希望成为您的一个提

醒。我们身边有许多福音的旁观者，

可能我们一句话都不说，但是我们的

生命、举止其实是在宣扬这是怎样的

一位上帝。 
 

弟兄姐妹们，我们信主的人，是把基

督活出来，不是做出来。神儿女的形

象，到底是什么模样的呢？作为参

考，我们看人怎么做基督徒，我们就

学习；但我们知道，人总是会令人失

望。怎么办呢？我们理当效法耶稣基

督：主耶稣常到旷野里与天父上帝密

契，这是与天父常常交流的状态。主

耶稣关爱弱势群体，若接待他们当中

最小的就是接待主自己了。 

 

在客西马尼园，主面对背叛、苦杯；

但祂遵从天父旨意、忠心到底。祂不

仅告诉门徒要饶恕 70 个 7 次，在十架

上祂向天父请求，“父啊！赦免他

们，因为他们所做的，他们不晓

得。”属神儿女的形象，不是做的来

的，是活出基督。 

 

总结 

无论我们现在面对的处境是什么，但

愿我们进入 2021 年的时候，让我们仰

望信实的神，等待黎明的到来

《赛》、《路》见证救恩的曙光降临

《路》、《诗》，用生命唱出：救恩

曙光的凯歌厚实地活出属神儿女的形

象《加》，以神儿女的身份勇敢的、

有信心的踏进 2021年。 

 


